

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 11 de Marzo de 1904

N. 6.798

SECCIÓN POLITICA

VOZ DE ALERTA

Enfrascado el gobierno en una lucha de microbios para conservar el poder, creándose grandes cuestiones en pequeños asuntos, como el de sostener contra toda ley la incompatibilidad de Castellano, no presta atención a las voces y advertencias que vienen de fuera y que revelan peligros para la Patria española.

Así es que el gobierno no se ha fijado en una noticia de la prensa inglesa, anunciando para el próximo mes de Abril el viaje del rey Eduardo de Inglaterra ó, en su defecto, del príncipe de Gales, á las costas de España y tal vez á Madrid, con el objeto de estrechar relaciones, sancionando tratados existentes, de los que los españoles no tienen conocimiento.

Coincide este anuncio en el del viaje del emperador de Alemania al Mediterráneo, y que también pasará por las costas de España.

Uno y otro soberano visitarán Vigo, las Bías gallegas, las Baleares y las Canarias; es decir, los puntos estratégicos por donde, en el caso de un conflicto europeo, pudieran hacer presa en nuestro indefenso territorio.

Ambos viajeros llevarán consigo muy expertos militares y marinos de los estados mayores y es más que probable que con la obsequiosidad bajuna que caracteriza nuestro mundo oficial, consigan los soberanos extranjeros y su séquito visitar detenidamente no sólo aquellas localidades, que ya se saben de memoria, sino hasta las fortificaciones y defensas que aquellas tenemos, sino ejecutadas, cuando menos posibles y proyectadas.

Ahora falta que con el mismo derecho y con idéntica finidad nos visite el presidente de la República francesa y recorra esas ú otras costas y fronteras, con su estudivo estado mayor; disfrutando de las mismas facilidades para la adquisición de los datos necesarios para ulteriores operaciones militares.

Y de esa suerte toda Europa podrá conocer al detalle los puntos vulnerables de nuestra nacionalidad, facilitándonos nuestro propio gobierno las fuentes de conocimiento.

Si en esos viajes tan descocadamente anunciados, se limitasen los reyes trasahumantes, acreditados como brutalmente rapaces en el Africa Austral, y en las orillas del Rin, á desembarcar en un puerto y á venirse á Madrid para visitar la capital de España, nada tendríamos que decir; pero nos parece injurioso para los españoles ese itinerario trazado precisamente tocando los puntos militares en que podría desenvolverse una acción naval hostil á nuestro territorio.

Desgraciadamente los visitantes no recibirán impresiones que les hagan formar un concepto elevado de nuestra previsión en la defensa del litoral marítimo. Ni en Galicia, ni en el Mediterráneo encontrarán motivos de in-

quietud para los que intentaran una empresa militar. Tal vez para entonces estén ya instalados en Canarias los famosos cañones Vikes, que tienen un alcance de revólver y prometen estallar al primer disparo.

Aun sería tolerable esa visita si los extranjeros estuviesen á la reciprocidad. ¿A qué no lo están? Haga prueba el rey de España, visite á Gibraltar con su Estado Mayor y tenga la seguridad de que no verá allí más fortificaciones que las que están abiertas al público.

Y eso que aun vistas las defensas de Gibraltar por militares españoles, en nada podíamos aprovechar la inspección, porque carecemos de medios suficientes en Artillería para atacarlas y destruirlas, circunstancias en que no están ciertamente las fuerzas de mar y tierra, de los soberanos de Inglaterra y Alemania, que visiten y estudien nuestras posiciones.

Bien sabemos que todo esto es predicar en desierto, porque los regios viajeros harán lo que estimen conveniente, como en país conquistado; pero bueno es consignar nuestra advertencia y nuestra protesta, por si algún día, que no lo deseamos, se viese la monarquía en el caso tristísimo de achacar á ignorancia cualquier desastre nacional.

Fuá la prensa agorera de desdichas en 1898 y lo se la hizo caso. Por entonces se señaló como un peligro la presencia de una escuadra americana en las costas de la China y nosotros mismos recomendamos, cuando era posible y había sobrado tiempo, la defensa de la bahía de Manila cerrando la entrada del Corregidor con torpedos y cañones. Se prefirió confiar en las oraciones del padre Nozaleda.

Durante mucho años defendimos la construcción del ferrocarril central de la isla de Cuba, no sólo como elemento de progreso, sino como arma de combate; pues las tropas de la Habana, habrían podido acudir rápidamente á la defensa de Santiago de Cuba. No se hizo porque no convenía al consuegro de Maura, propietario de la mayor parte de los barcos que hacían el comercio de cabotaje.

Y así, con esta política de negocios, de comedor, de alcoba y de sacristía, vamos acabando con lo que queda de España.

(De El País.)

Inquietudes

El país tiene miedo. Parece no deber inquietarle el conflicto ruso-japonés; pero acaba de adiyinar que puede tener para España serios peligros. El primero en alarmar á la opinión fué el señor Maura, declarando que podían llegar á nosotros lo que, en su afición á las frases, llamó «salpicaduras». Después, el Gobierno todo ha tomado apresuradamente el acuerdo de movilizar nueve mil hombres. Hay que estar prevenidos, se dice; es preciso reforzar algunos puertos de nuestras costas, y principalmente las provincias ultramarinas.

Las madres tiemblan. Otra vez ven á sus hijos atravesando campos y surcando mares.

Y las gentes se preguntan asustadas: ¿qué podemos temer? ¿A Inglaterra, á Francia? Sí, puede que debamos temer á una de esas naciones, quizá á las dos; pero, teméndolas ó no, ¿estamos en condiciones de resistirlas?

¿No habremos aún purgado bastante nuestras faltas? ¿Ocurrirá algo que sea «salpicadura», no de la ola que levanten en su lucha rusos y japoneses, sino de la ola que nosotros mismos levantemos con nuestros errores en pasadas guerras? Enseñamos entonces al mundo que no tiene que temernos. Una conducta más cuerda nos habría ayudado á guardar un secreto que nos convenía no descubrir; acaso, y sin acaso, nos habría fortalecido interiormente y nos habría hecho de verdad respetables.

No olvidemos el pasado, la lección está demasiado cerca.

No somos nosotros partidarios de una política internacional que nos exponga al menor azar. Creemos que la más estricta neutralidad puede ser la única garantía de nuestra vida, y temblamos cuando oímos hablar de otra política que no sea puramente pacífica. Nos asusta la palabra conquista; nos inquieta la palabra alianza.

¿Alianza! ¿Para qué y con quién? Nos explicaríamos, desligado Portugal de Inglaterra, una alianza de Portugal con España. Lo que no nos explicaríamos sería una alianza de España con un pueblo poderoso. Hasta vemos para nosotros un peligro en la amistad anglo portuguesa. Nos enseña la historia que la moral está reñida con la diplomacia. Se repite entre individuos la unión del fuerte al débil para su protección. Entre naciones, jamás el fuerte se unió al débil sino para explotarle. Aun entre individuos esas uniones desiguales acarrear conflictos. Juntos un pobre y un rico, adquiere el pobre los vicios del rico, se ve obligado á seguirle en despilfarros que le son á él funestos ó sacrifica torpemente su dignidad.

Toda alianza no pactada entre factores de potencia idéntica, es contraria á uno de ellos.

Lo presiente así el país y oye desconfiado hablar de alianzas. Subsisten además, en nuestro país las que hicieron siempre todo pacto funesto.

Dado que nos fuese, por especiales circunstancias, conveniente una alianza, el actual régimen estaría incapaz para comprometerla. De ahí el mayor recelo del pueblo.

Aquí no se pactaron jamás alianzas en beneficio nacional, sino en beneficio exclusivo de una familia, y el país, oyendo hablar de notas y de alianzas y viendo esa súbita movilización de fuerzas, se pregunta temeroso: ¿Será todo un pretexto para lle-

varnos á compromisos que resuelvan supuestos conflictos de orden interior? ¿Se tendrá ya decretado en alguna parte el sacrificio del país en beneficio de intereses que al propio país tie-

no pospuestos á los suyos? ¿Conducirá el miedo á compromisos con que se pretenda afianzar lo que por caduco se derrumba sin parar mientes en lo que la nación pueda salir perdiendo? ¿Se hipotecará la iniciativa nacional dando como precio de la operación sangre y oro?

A tales conjeturas nos conduce el conocimiento del pasado.

No, este régimen está incapacitado para resolver conflictos de verdadera gravedad. Si existen peligros, el patriotismo debiera aconsejar á los hombres de la monarquía, entregarlos por completo y con todas sus consecuencias al único árbitro legítimo de los destinos de un pueblo: al pueblo mismo. De otro modo toda resolución será mal recibida; porque el régimen está condenado en la conciencia pública, porque no merece, porque no tiene la confianza del país, porque no representa la opinión, porque como en otros tiempos el oro inglés, verá ahora la nación en todo trato, en todo pacto, en todo concierto un único afán, el afán de levantar lo caído, de defender lo indefendible. España no puede olvidar fácilmente que se le acaba de hacer, y no por vez primera, sacrificar al exclusivo interés del régimen la gloria del pasado, la honra del presente, y quizá, quizá la esperanza del porvenir.

F. Pi y Arzaga.

EXTRANJERO

La guerra ruso-japonesa

LONDRES 7.

BOMBARDEO DE VLADIVOSTOCK

Los periódicos dan noticia del bombardeo de Vladivostock, ayer, á la una de la tarde (hora de Extremo Oriente).

Comunicada la noticia por la Agencia Reuter, ha sido comprobada por un parte oficial del virrey Alexief, fechado en su cuartel general de Mukden, transcrito por telegrafe desde San Petersburgo.

El bombardeo duró cincuenta y cinco minutos. Cinco barcos acorazados y dos cruceros abrieron el fuego contra los fuertes.

Los informes, todos de procedencia rusa, aseguran que los doscientos proyectiles lanzados sobre la plaza no estallaron ni hicieron daño; pero también cuentan que hay una mujer china muerta, y cinco heridos.

Desde tierra no se contestó al fuego de la escuadra, porque no la alcan-

zaban las baterías, de manera que pudiera aprovecharse el tiro.

Todos los indicios son de que la escuadra estaba formada por cruceros al mando del almirante Uriu y no por acorazados de línea que siguen frente a Port Arthur al mando del almirante Toyo.

Señálanse los cruceros Yakumo y Azama que son los de menos artillería de su clase.

PARIS 7

SIN NOVEDAD EN PORT ARTHUR

Por San Petersburgo se dice que no ocurría novedad en Port Arthur después de las alarmas de los días anteriores.

Parece que se renovaban los formidables temporales de nieve.

Sobre estas alarmas dicen los corresponsales del «New York Herald».

Durante los días 29 de febrero, 1 y 2 de Marzo, Port Arthur fué cañoneado á intervalos por los barcos japoneses que abrieron el fuego á quince kilómetros y se acercaron hasta 7.

El miércoles á media noche se vió desde los fuertes como se acercaban unas luces, acompañadas por el estruendo de los disparos de artillería. Los fuertes contestaron inmediatamente hasta que al cabo de una hora se comprobó que las luces estaban colgadas de unos mástiles sostenidos por boyas.

Los japoneses han explicado que se proponían hacer gastar municiones á los rusos, y que los disparos en el mar se hacían desde dos torpederos para llamar la atención del enemigo.

LAS TROPAS CHINAS

Según la «Dayly Chronicle» de Londres, el Gobierno del czar ha exigido al de Pekín que no ponga tropas más allá de Kin-cheu, en la línea férrea que enlaza la red china con la rusa de Manchuria.

EL COMERCIO JAPONES

HERIDOS RUSOS

Telegrafían de Seul que se ha restablecido el servicio regular de vapores japoneses para mercancías y pasajeros entre Cobe (Japón) y Chemulpo (Corea), demostrando el dominio absoluto de los mares en el Extremo Oriente.

Los heridos rusos del «Variag», en número de 22, cura los en el hospital de Chemulpo por médicos japoneses, han sido trasladados al hospital de Matsuyama (Japón) á bordo de un vapor-hospital.

El ministro de Francia, en nombre del Czar y del pueblo ruso, dió las gracias á las autoridades japonesas por los exquisitos cuidados con que se atiende á los heridos.

MATERIAL FERROVIARIO

PARA HACER CARBON

Rusia compra 900 (?) locomotoras y 20,000 (?) vagones para mercancías y para pasajeros.

Asegúrase que el Gobierno ruso ha encargado también á los Estados Unidos aparatos para hacer carbón en alta mar, viéndose en ello el propósito de mandar efectivamente la escuadra del Báltico al Extremo Oriente.

LOS RUSOS Y LA GUERRA

El último número de «L' Europeen» (5 de Marzo) trae también interesantísimos informes sobre las manifestaciones liberales y revolucionarias que la guerra ha suscitado en Rusia.

La prensa, de por sí comedia, sufre las persecuciones del ministro del Interior, el siniestro Plehwe, quién ha hecho suspender ultimamente, por tres meses, la publicación del «Uraletz» y del «Ienisei», y por ocho meses la del «Yugozaadnaia Nodielia».

Después de la protesta de los estudiantes de la Escuela de Minas, de la Escuela Superior de Béstujef y de otras contra el mensaje patriótico de algunos catedráticos sin autorización alguna, el gobierno ha prohibido las manifestaciones patrióticas, que se aprovechaban para repartir proclamas revolucionarias.

He aquí el curioso texto de una de estas proclamas:

Partido obrero social democrático ruso

¡Proletarios de todos los países, uníos!

¿Por qué ha de morir el soldado ruso?

Primero, para que el czar, ruso, que cobra millones de dotación al año y posee las mejores tierras de Crimea, del Cáucaso, de Siberia, del Ural, del Turkestan, pueda arrebatarnos nuevas tierras en Manchuria y en Corea.

Segundo, á fin de que el Gobierno del czar, que arruina por sus impuestos y prestaciones á 180 millones de hombres, encuentre á 20 millones más de fieles súbditos.

Tercero, para que los sacerdotes ortodoxos, que á su vez desbalijan á 50 millones de creyentes, tengan la ocasión de pedir nuevas subvenciones en vista de la conversión por la fuerza de los disidentes anexionados.

Cuarto, á fin de que la nobleza pueda obtener miles de colocaciones en la policía, la justicia, el gobierno, las aduanas, etc., etc.

Quinto, para que los contratistas, los fabricantes y los banqueros organicen, gracias al dinero de la corona, es decir, del pueblo, negocios ventajosos en las nuevas posesiones.

Sexto, a fin de poder dotar con nuevas tierras á los hacendados que se han comido sus bienes, y de engañar por segunda vez las esperanzas del labriego hambriento, dejándole sin tierra y sin pan.

Septimo, para que el czar Catiuchka en el caso de que el mismo soldado tártaro se negase á hacer fuego contra el obrero y mujick tenga en reserva soldados ignorantes sacados de entre los nuevos súbditos manchurianos y coreanos.

Octavo, para tener preparados nuevos sitios destinados á la deportación y reclusión de obreros y campesinos que piden pan y se rebelan contra la opresión czarista y capitalista, cuando no quedan espacios en la isla Sajalin, ni en Iakutsk ni en las cárceles de Rusia.

Noveno, para enriquecer con la guerra á los tiburones voraces que merodean alrededor de todos los negocios militares.

Decimo, para recompensar al soldado ruso de las penalidades de la guerra extenuándolo con servicios prolongados, dándole alimentos podridos, robándole á cada momento, entregándole al palo y á las humillaciones de sus jefes, enviándole por cualquier nonada á los batallones disciplinarios.

Y para que el soldado consienta sin murmurar en ir á morir en estas condiciones se le dirá que ha de hacer por la patria, para la fe y para el czar batiuchka, y para la gloria del pueblo ruso.

Arruinar á la patria es, según esto, combatir por la patria; proporcionar rentas á los popas bolgazanes, es defender la fe; prodigar condecoraciones y cintajos á los generales rusos, saquear y exterminar á los pacíficos trabajadores chinos y japoneses es lo

que enaltece en como la gloria del pueblo ruso.

No; el soldado ruso no sirve más que al trono autocrático y á la pandilla de lacayos del czar.

El czar necesita la guerra, de la cual sacará las mayores ventajas.

Para el trono autocrático, que vive de las desdichas populares, que se agnanta sobre un montón de huesos humanos; para él solo, para su glorificación, va á morir en el Extremo Oriente el soldado ruso.

Así termina la proclama, con una nota que entrega á los compañeros que la propagnen.

—Las manifestaciones patrióticas organizadas por la policía en Maseou acabaron trágicamente, cargando la policía contra grupos de manifestantes, y resultando de las cargas algunos muertos y numerosos heridos.

Respecto de las manifestaciones patrióticas en Finlandia, consta que no hubo más que una procesión de niños de la escuela rusa, acompañados por músicos militares y policía. En total un centenar de chiquillos, y ningún obrero finlandés.

Para completar este cuadro verídico del estado de ánimo del pueblo ruso, del pueblo que no está embrutecido por el aguafuerte y el czarismo, he aquí unos párrafos del «Osvobozhdenie», periódico liberal, constitucional.

«El ejército ruso ha cumplido siempre su deber heroicamente. Los sacrificios que el pueblo ruso tendrá que soportar, las pérdidas de hombres que la guerra costará resonarán con agudísimo dolor en los corazones de todos los rusos.»

«Pero las simpatías hacia los héroes que padecen por el sistema de los señores la indignación contra los que han llevado al pueblo ruso, con impudencia y ligereza, lejos de la patria para ocupar tierras que no necesita y para lanzarlo á una guerra sangrienta. Y deben tener bien presente que los destinos, la honra y la grandeza de Rusia no están, no, en las montañas de Corea ni en los mares de China.»

«El llanto de las madres, y de las esposas; la vergüenza y el pesar de la nación; sublimados por el pensamiento estratagor de crear el sentimiento de las resoluciones cívicas y la conciencia de la responsabilidad política para decidir el suero de la patria. Y así será. La tremenda prueba sacudirá á los indiferentes y á los dormidos, conmovirá á los soberbios, avergonzará á los triunfadores. Será el martirio que habrá forjado al ciudadano ruso.»

CORREO DE HOY

Telegramas

MADRID 10.

Lucha entre kábilas

Madrid.—Las últimas noticias de Melilla que recibimos son transmitidas esta misma noche desde la plaza africana y hacen referencia al último combate desarrollado en las Kábilas fronterizas á nuestro campo, en el que tomaron principalísima parte los de Benisicar y Mazuza, teniendo esta numerosas bajas.

Los heridos conocidos, según manifestaciones de moros enojados que estuvieron en la plaza, se elevan á 37.

El capitán Moreno recibió un balazo en la cabeza que hace temer le origine la muerte.

Este famoso cabo Moreno es el jefe de la insurrección y créese que con su gravedad ésta quedará ahogada.

En el Hospital militar de la plaza ingresan nuevos heridos, á los que procuran atender curiosamente.

Se han tomado atinadas precauciones en todo el campo.

Continúan los encuentros durante el día y dícese que la insurrección se va extendiendo por la parte interior del campo y á lo largo del Muluya.

Se afirma que una importante potencia alimenta estas luchas intestinas para poder proceder á intervenir según convenga á sus intereses.

Sucesos en Valladolid

Se confirmaron los temores anunciados de que se reproducirían las algarabías que alteraron anteayer el orden público y de que se reproducirán en una escala más grave, efecto de ciertos vivas y muera que se escucharon durante el motin.

La benemérita que patrulló á las primeras horas de la noche, se retiró á las doce.

La policía efectuó minuciosas detenciones.

Esta mañana un numeroso grupo recogió el cadáver de Santiago Vasmiega, tipo popular apodado «Pepinillo», víctima de los sucesos y lo paseó por la población, entrando y saliendo distintas veces, contribuyendo á alterar la tranquilidad pública.

Entrando en la redacción de los periódicos, como consiguencia á la protesta por lo ocurrido.

Condujéronlo á los talleres del ferrocarril del Norte, donde se trabajaba pacíficamente y allí saltó al encuentro la policía y la guardia civil, que efectuaron una carga, disolviéndolos, llevándose aun el cadáver para continuar su macabro paseo.

Apedrearon los grupos un fielato de la zona fiscal, viéndose obligados los empleados y dependientes del mismo á huir, refugiándose en la Redacción de «La Libertad».

Mientras se desarrollaban estos sucesos llovía torrencialmente.

Frente á la estación una nueva carga volvió á disolver á los manifestantes, cobrándoles la policía el cadáver de «Pepinillo», que era entonces conducido por mujeres del pueblo.

Se recogieron varias banderas.

Se hicieron algunos disparos, entrando balas en algunas casas.

Los lanceros del escuadrón de Farnesio viéronse obligados á salir de sus cuarteles, patrullando por las calles.

El Gobernador civil, D. Santos Ortega Eñías negoso, á pasar de la gravedad que revistieron en momentos determinados, ciertos actos, á designar el mando; afirmando que mantendrá en todo su vigor el bando publicado.

Se han recuperado algunas de las armas que los grupos robaron de una armería que entraron á saco.

Hay conocidos una docena de heridos, entre ellos un cabo y dos números de la guardia civil y un inspector de policía.

A las diez de la noche reinaba tranquilidad en toda la población, según telegramas de última hora, pero té meso se reproducen los desórdenes en cuyo caso la autoridad militar se encargaría de restablecer el orden.

Toda esta noche, por órdenes gubernativas, la policía efectúa cacheos en los transeúntes.

Oficialmente se aminora lo acaecido.

La guerra civil en Uruguay

París.—El corresponsal del «Times» de Londres en Montevideo cablea que los revolucionarios «blancos» dominan la situación.

Las operaciones del general Saravia han llevado a las tropas gubernamentales a un punto donde rodean todas las fuerzas revolucionarias.

Se prevé un combate, que habrá de ser desastroso para el gobierno.

UN EPISODIO TRÁGICO

El hijo del Presidente de la República herido gravemente.

«El Secolo XIX» de Génova relata este episodio acaecido el 10 de febrero, por la mañana.

Bajaba la calle Colonia una comisión encargada de la recluta para la Guardia Nacional, llevando en medio a un muchacho revolucionario, quien súbitamente echó a correr.

Los guardias armados de la comisión emprendieron la persecución del fugitivo, que sin pararse les disparó tres tiros de revolver. Un oficial atraído por el ruido de los disparos, asomó por la esquina de la calle de la República, y tenía agarrada la empuñadura del sable para desvenajarlo y parar al muchacho, cuando éste le derribó de un balazo en el costado izquierdo.

Los perseguidos reconocieron en el oficial a D. César Batlle Ordoñez hijo del Presidente de la República, produciéndose gran tumulto en la calle. Mientras unos auxiliaban al herido, otros reanudaban la persecución del fugitivo, alcanzado por un joven guardia nacional que llevaba un pañuelo rojo al cuello, distintivo del partido. Herido mortalmente por el guardia, el revolucionario que era un tal Ibáñez, fué rematado por el teniente Alcoba.

El hijo del Presidente fué trasladado al hospital italiano, donde se le reconoció una herida muy grave, con lesión pulmonar.

El Sr Batlle corrió al hospital á ver á su hijo, y hubo la escena que es de suponer.

MAHÓN

Ha salido en el vapor de hoy para Barcelona el Sr. D. Juan Victory Taltavull, alcalde de esta ciudad, habiéndose encargado de la alcaldía nuestro querido amigo y correligionario el primer teniente de Alcalde D. Pedro V. Pons Sitges.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda con vocatoria que no pudo tener lugar el miércoles por no reunirse suficiente número de concejales.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

A las cuatro y media de esta madrugada ha llegado á este puerto procedente del de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

El indicado buque ha sido portador de 563 excedentes de cupo del reemplazo de 1903 los cuales se han incorporado al regimiento Infantería de Baleares n.º 2 en donde cumplirán los dos meses de instrucción militar que manda la ley.

Esta tarde á la hora de itinerario ha salido para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca».

En las Casas Consistoriales y ante el Ayuntamiento ha tenido lugar esta mañana la revisión de exenciones de los mozos comprendidos en los reemplazos de 1902, 903 y 904.

Han sido destinados al faro del cabo de Caballería los torreros D. Antonio Reinés Capó y D. Francisco Masanet Servera.

Compañía de Variedades

Hemos visto anunciado en algunas esquinas que pronto debutará en uno de los teatros de esta ciudad una compañía de Variedades en la que figura el célebre ventrílogo Sr. Felipe ventajosamente conocido de nuestro público, y el hábil transformista único discípulo é imitador de Leopoldo Frégoli, D. José Minuto. Este artista viene precedido de justa fama conquistada en los principales teatros de América y España.

Cuando hace algunos años vimos en el teatro «El Dorado» de Barcelona trabajar á Frégoli, creimos que no tendría quien le imitase en sus difíciles y sorprendentes trabajos pero pronto nos convencimos de que los había y con feliz acierto al ver debutar en el teatro «Gran Vía» al que es hoy nuestro huésped.

Verdaderas ovaciones ganó aquella temporada con las obras «Do-re-mi-fa» y con «La Medalla», en las que desempeña variedad de tipos. Estas y otras nuevas son las que ofrece á nuestro público el cual es de esperar le confirmará el buen éxito obtenido en cuantos puntos se ha presentado.

Varios almacenistas se quejan de que durante las tardes hay muchachos y grandullones que se entretienen echando piedras al mar desde la Miranda, muchas de las cuales no alcanzan las aguas de nuestro puerto y caen sobre el muelle. Ayer cayó una gruesa piedra sobre un carro que transitaba por el muelle, y que levantó una astilla de aquel, de modo que si dá contra el carretero le hubiera seguramente herido...

Fuera conveniente que las autoridades mandaran por aquel sitio algunos vigilantes, é impusiesen los debidos correctivos para evitar la persecución de tales demasías.

Desde la Coruña dicen que los maestros del importante pueblo de Carril denunciaron por ruinosos los edificios que les servían de escuelas públicas y en vista de su estado acordaron cerrarlas.

Con tal motivo han quedado dos mil españoles sin escuelas en su municipalidad.

BARCOS DE GUERRA

Esta tarde á las tres y media han fondeado en este puerto dos torpederos españoles que procedían de Palma

Dichos buques son el «Acevedo» y el «Julian Ordoñez»; el primero desplaza 65 toneladas, monta dos ametralladoras y dos tubos lanzatorpedos y va mandado por el teniente de navío D. Joaquín Vecha.

El segundo desplaza 66 toneladas, monta dos ametralladoras y dos tubos lanza torpedos y vá mandado por el teniente de navío don Mauricio Gonzalez.

El barquero Monjo participa á cuantos hayan de trasladarse á distintos puntos del puerto que á todas las horas del día estará á disposición del público, frente á la punta de Cala Figuera.

Además cuantos necesiten de sus servicios y no quieran ir al muelle á avisarle, pueden hacerlo hasta las diez de la noche del día anterior en el casino «Nuevo Centro».

Mañana dando principio á las nueve de la noche tendrá lugar en el salón-teatro del casino Unión Republicana una escogida función compuesta de tres secciones de ilusionismo, magia y transformación á cargo del celebrado artista Sr. Millás.

Los intermedios serán amenizados por varias audiciones de gramophone.

La variedad del espectáculo y lo módico de la entrada hará que la concurrencia sea numerosa.

El próximo lunes 14 del actual tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta del Teatro Principal. Tenemos noticia de que son varios los pliegos que se presentarán.

Con las innovaciones que se han de introducir en el coliseo cambiándole las butacas y reformando los palcos de platea es seguro que los rendimientos serán mayores que antes para el nuevo arrendatario.

Los dueños del cinematógrafo establecido en el Teatro principal, deseosos de corresponder al público, han adquirido una nueva colección de películas de las que más han llamado la atención en el continente, cuyas películas serán expuestas en las exhibiciones que vendrá dando en el referido Teatro, en la noche de mañana, del domingo, y demás días festivos de la presente temporada, variándose completamente el programa cada día.

Las referidas funciones, solo comprenderá exhibiciones de cinematógrafo y vistas fijas.

El «Daily News» publica los siguientes datos estadísticos relativos á la importancia de la marina mercante de vapor existente en todas las naciones del globo:

Inglaterra, 8.553 vapores con 14 millones 193.582 toneladas; Alemania, 1.425 con 3.794.311; Estados Unidos, 1.211 con 2.222.067; Francia, 717 con 1.153.761; Noruega, 962 con 935.229; España, 459 con 720.822; Italia, 365 con 704.109; Holanda, 360 con 613 mil 219; Japón 544 con 585.542; Rusia, 573 con 578.343; Austria, 267 con 557.745; Suecia 750 con 502.581; Dinamarca, 385 con 483.968; Grecia, 199 con 325.895; Bélgica, 112 con 156.559; Brasil 228 con 132.107; Turquía, 125 con 92.869; Argentina, 119 con 70.862; Chile, 49 con 67.187; China, 45 con 60.491; Portugal, 48 con 51.217; Filipinas, 92 con 43.133;

Cuba, 41 con 38.550; Uruguay, 22 con 26.448; Rumanía, 16 con 16.600; Méjico, 32 con 15.210; Demás países, 62 con 40.914.

Total, 17.761 vapores con 27.183,365 toneladas.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 10 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Misterios de la masonería.—Guerras que empiezan bien y acaban mal (Lo que enseña la historia; la primera victoria trae mala suerte).—La «servidora» del Concejo.—Los museos á la moderna.—Tretas para vencer á los forzudos.—Las campanas (Por qué se ha tocado la campana; la campana se hace la lengua de la Iglesia; campanas prodigiosas; campanas españolas y extranjeras; un imposible realizado).—Lo que son las minas submarinas.—Un vagón lleno de mariposas para España (Regalo espléndido y homenaje á la ciencia española.—Tragedias históricas (La ejecución del favorito Struensee).—Lo que cuestan los esqueletos.—Buscando el modo de volar (El aeroplano Arcadeacon).—Organos que hemos perdido.—El traje racional.—Cómo deben tomarse los aceites medicinales.—El pescado y el fósforo.—Cómo deben cuidarse los sifones; acostumbradas secciones de Averiguor Universal, Caricaturas, Preguntas y Respuestas Recetas y Recreos etc.

Publica además, este número otro pliego encuadernable de la interesantísima novela de Max Pemberton «La Ciudad Inexpugnable».

20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 11, 8'00.

S. M. el rey presidirá el próximo domingo la Academia de la Historia en el acto de la recepción del nuevo académico señor conde de Vinasa.

Madrid 11, 8'40.

En el Congreso el señor Muro expuso una interpelación sobre los sucesos de Valladolid negando en absoluto que tuviesen caracteres políticos.

En el Senado se han aprobado definitivamente los créditos de guerra.

Madrid 11, 9'25.

Londres.—Se han recibido varios despachos contradictorios de Port-Arthur; mientras unos dicen que la escuadra japonesa se alejó de la costa á causa del temporal, otros afirman que bombardeó la plaza.

Madrid 11, 10'10.

San Petersburgo.—El virrey Alexieff telegrafía con fecha de ayer que los proyectores eléctricos de Port-Arthur divisaron varios buques japoneses, y que las baterías hicieron fuego contra ellos. Los torpederos rusos salieron á las cuatro de la mañana á su encuentro, disparando contra el enemigo que se alejó. A las ocho de la mañana volvieron á aparecer catorce buques japoneses, é iniciaron el fuego los cruceros y las fortalezas.

Francisco Fábregas, imp.—Mahón.

¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto à la venta el
Papel "Lerroux"

¡Pedirlo en todas partes!

ALMACEN DE MUEBLES de *******SINTAS*******

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan à la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'85.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer, bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración à la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Otorga à los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter à los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar à las leyes de otros países ni à los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar à un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyà 7.—MAHÓN.

Julián Ticoulat (dentista)

Participa à este respetable público haber trasladado el nuevo gabinete à la casa número 10 de la Plaza del Carmen.

Curación de las enfermedades de la boca. Aparatos y extracciones, nuevos procedimientos. Extracciones de dientes y raigones, sin dolor. Piezas artificiales y restauración de dentaduras.

PRECIOS ECONOMICOS

MAQUINISTA

En la zapatería de la Plaza del Príncipe núm. 11, se necesita una que sepa su obligación.

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Curación rápida de la TOS, BRONQUITIS, CATARROS y demás afecciones bronquiales y pulmonares.

Fórmula nacional à base de TERPINOL, BUAYACOL, GROMOFORMO Y HEROINA.

Recomendado por las eminencias médicas.

Venta al por mayor. Centro Farmacéutico. Al detalle: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón, y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas.—C. Jaques, Palma de Mallorca, Santo Domingo 13, Iral.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 74.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado à los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica à constituir Capitales pagaderos à la muerte del asegurado ó à un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHÓN

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla

ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados à la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30—MAHÓN

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos à quien los solicite.

EL GRAMOPHONE

es sin disputa la máquina parlante más perfecta que se ha creado, y la que emite son más potencia y limpieza la voz humana y todos los sonidos.

Así se comprende el que solamente se hayan prestado à cantar para él los artistas más notables del mundo.

No nos cansaremos de aconsejar à todos los aficionados à la buena música que comparen el "Gramophone" con cualquier otra máquina parlante. A esta suerte de comparaciones debemos nuestro mayor éxito.

Precios desde 125 à 500 pesetas.

Compañía Francesa del Gramophone

Agente en Menorca L. MIGUEL PRETO.—Arravaleta, 18—Mahón. h-f-m

Para vender

Lo está la casa de la calle de los Frailes número 22 de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu Orfila.